



DECLARACIÓN DE Huechuraba, CHILE

SOBRE EL MOVIMIENTO DE MUNICIPIOS, CIUDADES Y COMUNIDADES SALUDABLES DE LA REGIÓN DE LAS AMÉRICAS

Los gobiernos locales de la Región de las Américas, con el liderazgo de sus alcaldes y alcaldesas, son actores clave para abordar integralmente los determinantes sociales de la salud a través de la implementación de políticas públicas saludables, intersectoriales y participativas que promuevan la salud, el bienestar y la equidad en las poblaciones.

El VI Encuentro de Alcaldes y Alcaldesas por Municipios Saludables de la Región de las Américas, co-organizado por la Municipalidad de Huechuraba, la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS), el Ministerio de Salud de Chile y la Asociación Chilena de Municipalidades, tuvo lugar con el propósito de establecer un espacio de encuentro que promoviera un diálogo regional, facilitando así el intercambio de experiencias de gobernanza local para promover la salud y el bienestar, fortaleciendo así el Movimiento Regional de MCCS.

Este Encuentro se establece en el marco de la implementación de la Estrategia y Plan de Acción sobre la Promoción de la Salud en el Contexto de los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2019-2030 y de la Política para Recuperar el Progreso hacia el Logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible con Equidad por medio de Medidas que Aborden los Determinantes Sociales de la Salud y el Trabajo Intersectorial. Además, retoma los compromisos internacionales asumidos en la Declaración de Santiago de Chile 2016, el Consenso de Shanghái sobre Ciudades Saludables 2016, el Acta de Valdivia 2017, la Declaración de Acapulco 2018, el Compromiso de Santiago de Cuba 2018, la Declaración de Paipa 2019, los acuerdos del IV Encuentro Virtual por MCCS 2021, y la Declaración de Panamá 2022.

Durante el VI Encuentro se realizó el lanzamiento de los Criterios Regionales para Municipios, Ciudades y Comunidades Saludables, ya adoptados en el V Encuentro. Además, se compartieron los avances y los logros alcanzados del Plan de Acción del Movimiento Regional en el 2023; y se presentó un conjunto de experiencias significativas de municipios, ciudades y comunidades saludables en gobernanza local para la salud y el bienestar que fueron valoradas en la Convocatoria 2023. También se debatió sobre la sostenibilidad de municipios saludables a nivel regional, nacional y local, valorando las oportunidades que brinda el Movimiento Regional como red y plataforma de intercambio para alcaldes y alcaldesas de la Región, con el fin de fortalecer la gestión local en salud, bienestar y equidad. Además, el VI Encuentro marcó el escenario para visibilizar el notable crecimiento que ha tenido el Movimiento de MCCS en el último año, al mismo tiempo que delineó una hoja de ruta para el año 2024.



**VI Encuentro de Alcaldes y Alcaldesas
por Municipios Saludables de
la Región de las Américas**

2 - 3 Noviembre de 2023, Huechuraba, Chile

Sumado a esto y en conformidad con el Estatuto del Movimiento, se propone una comisión temática para fortalecer la sostenibilidad del Movimiento. Este hito representa un avance significativo en la consolidación de la estructura del Movimiento de Municipios, Ciudades y Comunidades Saludables, al proporcionar un sólido respaldo institucional que permitirá el cumplimiento más efectivo de sus objetivos y la disponibilidad de una plataforma de acción política para la concreción de sus iniciativas.

En este marco, alcaldes y alcaldesas de gobiernos municipales que participamos en el *VI Encuentro de Alcaldes y Alcaldesas por Municipios Saludables de la Región de las Américas* de los países de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Guyana, Haití, Honduras, Jamaica, México, Paraguay y República Dominicana llevado a cabo los días 2 y 3 de noviembre 2023 en la Ciudad de Huechuraba, Chile nos comprometemos a:

1. Fortalecer la gobernanza local para la salud y bienestar, priorizando la equidad, la participación social y la intersectorialidad como parte central de la agenda política.
2. Consolidar el Movimiento Regional de Municipios, Ciudades y Comunidades Saludables al incorporar a un mayor número de gobiernos locales comprometidos en la construcción de municipios saludables.
3. Potenciar las redes de municipios saludables a nivel nacional y subnacional, y facilitar su articulación con el Movimiento Regional.
4. Promover y consolidar la participación en las Mesas de Enlace de Ministerios de Salud y de Redes de Municipios Saludables en la Región de las Américas.
5. Impulsar la implementación de los Criterios Regionales para Municipios, Ciudades y Comunidades Saludables de las Américas, armonizando con los marcos estratégicos de planificación nacional, subnacional y local.
6. Favorecer el fortalecimiento, la construcción de capacidades y el intercambio de experiencias de municipios saludables entre gobiernos locales.
7. Avanzar hacia la sostenibilidad de Municipios, Ciudades y Comunidades Saludables.
8. Incorporar el enfoque intercultural en el Movimiento de Municipios, Ciudades y Comunidades Saludables para promover y garantizar la inclusión activa de los pueblos originarios y otras minorías étnicas, y así preservar su acervo cultural y enriquecer esta plataforma regional.